

CORREO LITERARIO

DE LA EUROPA,

EN EL QUAL SE DA NOTICIA

de los Libros Nuevos, Invenciones y Adelantamientos hechos en Francia y otros Reynos Extranjeros, pertenecientes á las Ciencias, Agricultura, Comercio, &c.

Jueves 22. de Noviembre.

ASUNTOS DE VARIAS OBRAS.

VARIA LITERATURA.

Histoire Littéraire de M. Voltaire, &c Historia Literaria de M. de Voltaire por M. el Marqués de Lucbet: 6. vol. en 8. Cassel, y se balla en París.

Varias Personas de juicio han preguntado por M. Voltaire: yo quiero satisfacerlas, segun la idea, que me da de él un Diarista de París.

La vida de este extraño Escritor vá en los dos rros. volumenes de la Obra, que aqui anunciamos. Los dos siguientes contienen el catalogo de sus Escritos, y los otros dos varios fragmentos de sus Poesias, Cartas, &c.

M. de Voltaire, dice el Diarista, entró de Secrétario del Marqués de Chatauneuf, Embaxador de Holanda, de edad de 19. años. Allí á fuerza de locuras y de amores con Mademoiselle del Noyer consiguió que lo echaran y

Cc.

de-



despacharan á París. En medio de esto, sus 14. Cartas, parte de esta correspondencia, estan escritas sin sentimiento; y como por otra parte se sabe que trabajaba al mismo tiempo su tragedia de *Edipo*, esto prueba, dice el Diarista, que el calor de las Tragedias de *Voltaire* venia de la cabeza, y no del corazon.

Su estreno en la Literatura fue una Oda, que concurrió al premio de la Academia Francesa. El premio lo obtuvo M. el Abate de *Jarry*; mas *Voltaire* habiendose falsamente imaginado que se lo habia quitado M. de la *Motta*, compuso contra él la Satira del *Bourbier*, ó *Genagosso*, donde á su parecer lo llenaba de cieno. Esta primer Satira le costó el salir desterrado: como la 2da. contra el Gobierno el ir preso por un año á la Bastilla.

Tres ó quatro años despues por quexa del Caballero de *Roban* volvió á ser llevado á ella, y al salir recibió orden de dexar á París, y se duda si tambien el Reyno.

Habiendo pasado á Londres, y ganado con una impresion de su *Henriada* 1500. pesetas, y con este dinero obtenido parte en los Asientos de los Viveres de *Italia*, se halló al cabo con 7000. libras tornesas, que impuso en rentas, por su vida, al 10. por 100: estas rentas, las pensiones del Rey de *Prusia*, y lo que le regalaban frecuentemente diversos Soberanos de la Europa, lo hicieron rico; sobre todo la fraude, que usaba en las impresiones de sus Obras, le valió una india: porque su estilo era hacerlas á su costa, vender por si mismo ó por sus Amigos la mitad, el resto á un Librero, é inmediatamente reimprimirlas.

De vuelta de Londres se detuvo en *Ruan*, para hacer imprimir sus *Cartas Filosoficas*; y no estaban todavia enjutos los exemplares, tirados en *Ruan*, quando en París otro Librero publicó la misma edicion. *Voltaire* protestó, que esto habia sido sin noticia suya, mas ninguno lo creyó. Por tales medios consiguió ser el Poeta mas rico, que de muchos siglos acá se hubiese conocido.

M. el Marqués de *Luchet* dice que fue justo que *Voltaire* tuviese 1200. pesetas de renta anuales para que así pudiese trabajar con mas comodidad y gusto: porque con la pobreza, el ingenio é imaginacion de un Filosofo se an-

angustia y cae; pero *Socrates*, *Empedocles*, *Diogenes*, y hasta el mismo *Platon* se mantuvieron y no cayeron, aunque no fueron por mucho tan ricos; y dice el Diarista, que nunca *Voltaire* lo hubiera sido tanto, si solo hubiera sido Filósofo, dandonos por aqui á entender que sus riquezas habian sido mas bien fruto de su adulacion, que de su Filosofía.

El Marqués de *Luchet* pasa tambien por alto el ultrage que en Teátro pleno recibió del Comediante *Poison*, el qual le dió una bofetada, y el que recibió por otras manos en el puente de *Seva* delante la casa de *Sully*.

Voltaire era un eterno chismoso, vengativo, embidioso, mal sufrido. Su enemistad con el Poeta *Rousseau*, segun carta de este al Abate *Nadal*, vino de los chismes, en que *Voltaire* lo habia puesto en *Viena* y *Bruxélas*, y de lo mal que hablaba de él, al mismo tiempo, que lo consultaba sobre sus Obras; la que tuvo con *Piron* dimanó de otros chismes en casa del Marqués de *Mureure*; y en Holanda, adonde se acogió desterrado de Paris en 1736. manifestó el mismo espíritu, sembrando la discordia entre aquellos Sabios pacíficos, que hasta entonces habian sido amigos. Habiendo venido á Paris *Rousseau*, disfrazado con otro nombre á causa de estar entonces desterrado de él, *Voltaire* fue quien lo delató por implicarlo en un proceso, que pensaba intentar contra el Abate *Desfontaines*.

Contra este Diarista se estrelló, porque no pudo sufrir que dando cuenta en su Diario de los *Elementos de la Filosofía de Newton*, hubiera escrito que en lugar de la expresion de *Voltaire*, *mis á la portée de tout le Monde*, hubiera valido mas poner *mis á la porte de tout le Monde*; y hai cosa mas horrible, que esta su venganza, haciendo llevar preso á un viejo de 85. años, solo porque se imaginó que su hijo *Travenol* habia esparcido en el Público cierto chiste sobre su recibimiento en la Academia?

¿En su 3ro. y ultimo viage á *Prusia* no enredó tambien á todos los Sabios de *Berlin*, y acabó por declarar una guerra abierta contra el docto *Maupertuis*, á quien el Rey de *Prusia* era muy aficionado? su *Diatriba* del *Dr. Akakia* puso el sello á sus injurias, cuyo fruto fue,

como de ordinario , echarlo de la Corte , mandar quemar el *Diatriba* por mano del Verdugo , quitarle la llave de Sumiller del Rey de *Prusia* , la Cruz del Caballero del orden del merito , las cartas y papeles , que tenia de S. M. Prusiana , y pasar en el animo de toda persona honesta por hombre ingrato y embustero. *Maupertuis* llegó hasta amenazarlo de modo , que sino ponía freno á su lengua , iría él á darle de su mano la correccion mas grave , que hasta allí se le hubiese dado. Esto le puso miedo : porque conocía él , que *Maupertuis* era capaz de cumplir lo que le prometía : y así se contentó con responderle que él lo haría ahorcar , si *Maupertuis* viniese á matarlo. Sin embargo en toda su vida pudo digerir este disgusto , ni el que el Rey de *Prusia* le habia dado con este motivo en *Franckfort*.

Con M. de la *Baumelle* tuvo tambien mil contiendas , siempre nacidas de su impaciencia y embidia , y proseguidas por su venganza. Como M. de la *Baumelle* hubiese dicho que habia habido muchos mas grandes Poetas que *Voltaire* ; pero ninguno tan rico ni mas bien recompensado ; esto lo despechó y movió á acusar á la *Baumelle* delante del Rey de *Prusia* , como si hubiese injuriado á S. M. y á todos los Sabios de su Corte en un librito intitulado *qu' en dirat on* el qual cavilaba ciegamente , como trae el Marqués de *Argens*. La *Baumelle* no lo sufrió , y quiso vengarse de *Voltaire* , en sus Escritos ; pero mas feliz este , ó mas hecho á la calumnia , lo delató á la Corte de Francia , y logró que lo encerrasen en la Bastilla.

Voltaire despues de su expulsion de *Berlin* se estableció en *Colmar* , no habiendo osado volver á París. En *Colmar* , los falsos principios y discursos , que esparcía contra la Religion , le costaron muchas pesadumbres , y obligaron á buscar un país mas libre , donde vendiese sumercancia. Se estableció pues junto á *Lausana* , donde tampoco halló toda la tolerancia , que su espíritu y chismes habian menester.

Habiendo sembrado como de ordinario la zizaña entre sus Ministros , y llenado de injurias al famoso *Haller* , tuvo que mudar de lugar , y establecerse en las *Delicias* junto

á *Ginebra*. Mas como su espíritu no se cambiaba con los lugares, en todos corria la misma fortuna: en *Ginebra* encendió una guerra civil entre los Ciudadanos por su obstinacion en querer representar sus Tragedias. El Gobierno estuvo á pique de perder su autoridad, sus repetidas prohibiciones muestran, quanto las leyes habian caido de su ser. vigor. ¿Pues todas las Tragedias, ni Tragicos del mundo, valen acaso estos perjuicios?

Juan Jacobo Rousseau, Ciudadano de *Ginebra*, sacó á luz por este tiempo su eloqüente Eserito contra las representaciones Teátrales de su patria. No era menester ni tanto, para excitar la atrabilis de *Voltaire*: las injurias que en toda ocasion ha vomitado contra este Sabio, dice el Diarista, han indignado á todo el mundo; pero no lo han sorprendido.

Ni solo se cebaba en los vivos su furor: tambien el gran *Cornelle* y *Crebillon* fueron objetos de su embidia. La que tenia al irro. lo cegó de suerte, que á juzgarlo por el comentario ó critica que hizo de sus Tragedias, mas parece ignorar su lengua propia, que pervertirla á drede por buscar pretextos de injuriar á *Cornelle*.

A *Crebillon* lo trata en el Elogio que sacó de él, del mas barbaro Escriptor de todos los Franceses, y esto al mismo tiempo que S. M. Christianisma tomaba providencias para que se elevase un monumento digno, asi de este Poeta, como de su magnificencia real.

M. el Marqués de *Luchet* llama á esto sembrar flores sobre el sepulcro de *Crebillon*, y en efecto el titulo del Eserito de *Voltaire* tampoco suena otra cosa. Pero si esto es asi, las flores de *Voltaire* no eran sino para ocultar el aspid.

Toda la ambicion de M. de *Voltaire*, despues que se vió bien acreditado de gran Poeta, fue acreditarse no menos de gran Filosofo. Con este intento escribió algunas defensas de infelices injustamente condenados á muerte, como la de *Calas*, *Sirven*, y otros. Esto le hizo en efecto mucho honor; pero como por otra parte escribia al mismo tiempo libelos infamatorios y su viejo hombre se mantenía siempre en él con toda su fuerza, parece que ni mereció ese titulo, ni llegó á obtenerlo. Sin embargo el

partido de tantos, como injustamente lo usurpaban por aquel tiempo, preparaba poco á poco los animos de los Ciudadanos para volverlo á *Paris* al cabo de un destierro de 30. años.

Le levantaron una estatua por suscripcion, y consagraron una fiesta en su honor, en la qual una Comediante en trage de Sacerdotisa de Apolo, ciñendo con una Corona de laurel las sienes del busto, recitaba una Oda digna de la piedra, á quien la dirigia. Finalmente sus Amigos excitaron de manera la curiosidad de todo el Público; ponderaban tanto toda suerte de visitas, que recibia en *Ferney*, y la sabia conducta y modo de vida, que allí observaba; que quando por su extrema vejez se esperaba menos, llegó á *Paris* el 10. de Febrero de 1778. á condicion empero de no presentarse en la Corte.

Sus Amigos miraban esta aparicion, como un triunfo y habian tomado todas las medidas para hacerla famosa. Un dia, que *Voltaire* asistia en un Aposento á la representacion de *Irene*, una de las dos nuevas Tragedias, que habia traído de *Ferney*, *Brizard*, el primer papel de la Tragedia, segundo de su compañia, subió al Aposento, y le puso en la cabeza una corona de laurel. En esto una Comica de ante mano prevenida, pronunció unos versos, donde decia que toda la Nacion lo habia coronado. Triste Nacion, que asi se representaba por una tropa de que no se honraria un simple Ciudadano. *Voltaire* se dexó poseer tanto de su nueva gloria, que como si fuese coronado por las manos de todos los Monarcas de la Europa, exclamó: *¿Vosotros, pues, quereis que yo muera á puro gloria?* y así fue al pie de la letra: porque esto encendió de manera la sangre del Poéta, que vuelto á su casa entre las aclamaciones de la gente del patio, luego cayó en una estangurria, de que murió.

Es verdad que no contribuyó menos á su muerte el último desatino, que cometió en su vida, que fue tomar en una noche todo el opio, que se le habia recetado para 8. dias. Quería sanar y sanar brevemente, porque su impaciencia no llevaba otra cosa. Mas ni sanó brevemente, ni sanó.

Es-

Estando en la agonía, el Cura de San Sulpicio tuvo piedad de esta oveja descarriada, y vino á ofrecerle su ministerio; pero la muerte que es el fin de esta vida, es ordinariamente qual la vida. Habiendole preguntado este celoso Pastor, *si creia en la Divinidad de nuestro Señor Jesu-Christo*, volvió á otro lado la cara y respondió: *Creo*, y despues de un instante, *que conviene dexarme morir en paz*. Murió en efecto el 30. de Mayo á las 11. de la noche.

M. el Marqués de *Luchet* no continúa esta Historia hasta decirnos del paradero de su alma; pero hay otras mas ciertas, que nos lo enseñan: *discite Justitiam moniti...*

En quanto á su cuerpo, sus Amigos, que poco antes lo habian mostrado en triunfo, no pudieron conseguir ocultarlo en tierra sagrada. Mgr. el Arzobispo de *París* estuvo inflexible. Es verdad que lograron al cabo, sepultarlo en la Abadía de Nuestra Señora de *Scelliers*; pero esto fue sin licencia, ni ciencia de Mgr. el Obispo de *Troyes*.

Esto basta para satisfacer á las personas de juicio, que necesitaren saber de este Poeta, y para desengañar, y contener la vana curiosidad de muchos otros que alucinados por la fama, y falsa opinion de los Escritos de este Filósofo Incredulo, aun desearan adquirirlos.

NUEVAS IMPRESIONES DE LIBROS.

A *Poetical Epistle to the reverend M. Madan*, ó Sátira contra M. Madan sobre la edicion de su *Teliffora* por una de las Ninfas de *Kingds Place*: en 4. Londres.

Love elegies, ó Elegias amorosas, por un Marino: en 4. Londres, 1780.

Philosophical Inquiries, ó Examen Filosofico de las Leyes, y Vida de los animales, por el Dr. Medico *Hugh Smith*, &c. Capp. 1. y 2.: en 4. Londres, 1780.

The humours of an election, ó la mentè de las Elecciones; Comedia representada en el Teatro Real de Hay-Market: en 8. Londres, 1780.

Histoire de la Tactique des Romains, de ses progrès, et de sa decadence avec des recherches militaires, par M. *Volcmar*: tom. 1. en 8. á Breslau, 1780.

Nachrichten von ei ner, ó Relacion de un Viage á las aguas de Carls-bade, por M. *Willebrand*: en 8. Leipsick, 1780.

Einleitung in die oeconomische, ó introducion al conocimiento de los Libros de Economia, y Fisica, &c. por M. *Muller*: 1er. Volumen, en 8. Leipsick, 1780.

Merkwurdigkeiten, ó Curiosidades de la Biblioteca pública Imperial en el Colegio Teresiano de Garelli, por M. *Dionysio*: en 4. Vienna, 1780.

Visitations schluffe, ó Decretos de la visita, hecha á la Camara Imperial, relativos á la reforma en el modo de administrar la Justicia: en 4. Lemgo, 1779.

Herrn von Buffon naturgeschichte, ó Historia natural de los Quadrupedos de M. de Buffon, traducida del Francés al Aleman por M. Foster: tom. 6. Berlin.

Beytraege zur oeconomie, ó Memorias de Economia, Tecnologia, Policia, y Hacienda, por M. el Profesor *Beckmann*: 4ta. parte, en 8. Gotingen.

Politische und gelethre anecdoten, ó Noticias politicas, é instructivas de estos tiempos recogidas por M. *Paalzow*: 1er. vol. en 8. Postdam, 1780.

Versuch ueber Schwedens, ó Ensayo de la Historia de Suecia, y su presente Constitucion Politica: en 8. Stralsund, 1780.

Lettres sur l'histoire naturelle de l'Isle d'Elbe, par Charles H. Koestlin: in 8. Vienne, 1780.

Les Livres Académiques de Cicéron, traduits en françois, et éclaircis par M. de Castillon: tom. 1. et 2. in 8. á Berlin.

Traversspiele, ó tragedias de M. Weiss: en 8. Leipsick, 1780.

Schauspiele von Karl gothlieb Lessing ó Teatro de Lesinga 2da. parte, en 8. Berlin.

INVENCIONES Y ADELANTAMIENTOS en las Ciencias y Artes.

SOBRE LA AGRICULTURA.

Memoire sur les Abeilles &c. Observaciones sobre una nueva manera de construir las Colmenas con paja larga, y de gobernar, y cultivar los enxambres, por M. el Abate Bienaymè, Canonigo de la Catedral de Evreux: en 8. de 63. pag. Paris 1780. en la libreria de Didot, menor.

Estas observaciones son el fruto de 15. años de estudio, y experiencias, hechas por direccion de M. el Conde de Buffon. Esto puede dar alguna mas confianza de que los efectos correspondan á lo que promete el Autor.

Su nueva construccion de colmenas, sobre ser del menor coste posible y de una materia, que donde quiera se encuentra; producen el doble, que las antiguas en forma de campana, y el triple ó quadruplo, que las que recientemente se han inventado.

El beneficio ordinario, que dexan cada año, son 7. libras entre cera, y miel; y una, y otra son de superior calidad las comunes, como cosecha siempre nueva. La disposicion de ellas es tal, que no pueden guardar el fruto mas de 18. meses; pero se castra con sumia facilidad y sin que perezca ni una Abeja, ni se ofenda poco ni mucho á la prolificacion.

La

La forma de la Colmena es como la de un chico, y estrecho tonel; su diametro es de un pie, y su largo dos. Se hace de paja de centeno bien batida y larga: rro. un rodete de una pulgada, luego otro, y así otro, y otro hasta acabar; los quales se enlazan con unas varitas de mimbre ó abellano, como si se quisiera texer un cestillo. Al fin se encajan en las dos extremidades dos suelos hechos de la misma materia, en uno de los quales se dexa una ventanilla por donde entren, y salgan las abejas porque se ha de advertir que estas colmenas no se tienen perpendicularmente sino acostadas, como se tiene un tonel en la bodega.

La ventanilla se cautela con un rejadillo para que los ratones no asalten la colmena, el qual rejadillo se hace ajustando á la ventanilla una chapita de madera con el mayor numero de agujeros que se pueda, taladrados con un hierro redondo hecho asqüa.

Fuera preciso tener presentes las laminas que van con esta obra, para hacerme comprender como deseo: sobre todo para hacerme comprender en orden al modo de disponer el colmenar, y repartir en él las colmenas, que es uno de los Capítulos donde el Autor muestra mas sagacidad: por lo qual no siendo esto facil, pasemos á otra cosa.

Dice, que una de las enfermedades, que hacen mayor estrago en las Abejas, es cierta especie de fluxó de vientre que padecen al principio de la Primavera: especialmente quando el Invierno ha sido demasiado largo ó penoso que las ha tenido pasmadas, y sin excretar muchos dias.

Se conoce en unas manchas pagizas, que dexan donde quiera que se sientan; en cuyo caso el remedio es, hacer de harina de habas una masa bastante dura con miel y vino, y poner un trozo de ella en cada colmena; ó sino tomar un poco de sal comun, molerla bien menuda, echar en las colmenas, como un quadrito de una pulgada de superficie, y una linea de grueso.

Para evitar los accidentes que puede ocasionarles su

ma-

manera de beber, que es otra causa de perderse tantas, conviene tenerlas en todo tiempo agua muy cerca, y arrojarse en ella algunas ramitas ó paja, que sin corromper el agua, les sirva para reposarse sobre ellas: porque como sean tan detenidas y prolixas en esto, si se sientan en los rros. charcos, rios, ó fuentes, que hallan, una ráfaga subita de ayre basta para ahogar una gran multitud de ellas.

De M. el Abate *Bienaymè*, y M. el Conde *Buffon* yo no se á quien dirija con preferencia mi reconocimiento. Ver al sublime Historiador de la Naturaleza descender hasta las mas simples atenciones de la economia rural, me sorprende; y ver un Eclesiastico, y Canonigo ocupar los intervalos que le dexa el Sacerdocio en beneficio, y provecho de sus Ciudadanos, no me sorprende menos. ¡Qué exemplo, si tiene imitadores!

M. el Abate la *Loutiere* dá la siguiente receta para doblar las cosechas de Esparragos. Como no depone sino de hechos propios, es imposible refutarlo, si la desconfianza no llega á de cortesia. A caso en España no probará tan bien como en la Turena; ¿pero cómo lo sabremos sino se experimenta? Hasta ahora en España no tenemos Esparragos sino por la Primavera; por qué no probaremos á tenerlos tambien por el Otoño con la receta de M. el Abate *Loutiere*?

Para esto no es menester, sino mover con una paleta de hierro (beche) la cara de la tierra donde estan los Esparragos: cubrase luego con una capa de estiercol bien podrido, y despues con otra de greda blanca (marne) bien molida, ó reducida á polvo, del grueso de dos dedos.

Por el mes de Marzo, quando el capullo del Esparrago comienza á brotar, buelvase á mover la tierra ligeramente, y á cubrirla con estiercol segunda vez. Asi se tendrá la 1.ª cosecha de Esparragos, que será muy abundante, y de excelente calidad.

Despues pasada esta cosecha, y granados los Esparragos, quando la semilla comenzará á colorearse, cortense

todos los pies de ellos á raíz de tierra; muevase otra vez esta superficialmente, y cubrase con otra capa de greda blanca. Esta vez la capa de greda, se hecha antes que la del estiercol, y la del estiercol la ultima; y el estiercol tan podrido y menudo, que la menor lluvia pueda disolver los jugos de él y de la greda, y precipitarlos hasta la raíz principal del Esparrago.

Si el tiempo fuere muy seco deberá regarse la tierra una ó dos veces todavia; y si no hubiere greda blanca para formar dichas capas, podrá en lugar de ella sustituirse la toba. De esta suerte dice M. el Abate de *Lou-tiere*, se logrará tener por los meses de Agosto, y Septiembre la 2da. cosecha de Esparragos, igual en la calidad á los de la 1ra.

ACCIDENTES DEL COMERCIO.

PRUSIA.

De *Berlin* escriben, que el Ministro de la República de Holanda en aquella Corte habia notificado el 20. á todos los Patronos y Marineros de su Nacion, que sin temor de transgresion del orden anteriormente publicado por S.S. A.A. P.P. para que se detuviesen en los Puertos donde se hallasen, podian restituirse á Holanda, ó navegar á donde quisiesen.

INGLATERRA.

Un Escrito Periodico que corre aqui con especial aceptación dice que la plata acuñada que circula en este Reyno con su cuño propio, asciende á 17850000. lib. esterl. Esto parece increíble: porque si asi fuera, suponiendo la poblacion de lo que es propiamente la Inglaterra, de 6. millones de almas, y que esta suma circulase solas 10. veces en cada un año, el gasto de cada persona, consideradas unas con otras, seria de mas de 700. lib. torn. Pero en Francia donde el Comercio florece tambien mucho, no se cuenta que gasten unos con otros, sino al rededor de

40. y en todos los demás Reynos mucho menos.

Las demás noticias son que los Colonos Americanos continuaban haciendo un gran Comercio con los Españoles, Franceses, y Holandeses en harina, trigo, y toda suerte de abastos, cuyo precio cobraban en pesos fuertes Españoles; y que en el Estado de *Pensilvania* se habian creado hasta 500000. lib. esterl. en moneda de papel, para socorrer el Exercito, y se habian impuesto varios derechos para el correspondiente fondo de extincion.

Los Navios, que habian ido para la pesca de la Ballena á los Mares del Norte, han vuelto á *Inglaterra* sin novedad, y con muchas ganancias.

El Gobierno ha comprado del Conde de *Antrim* en *Irlanda* un bosque de 600. yugadas de encinas para la construccion de los Navios: porque como con la perdida de la *America Septentrional*, no puedan sacarlas ya de la *Virginia*, ni del *Mariland*; la escasez de ellas habia atrasado los trabajos de algunos de sus Arsenales.

Toda la Europa aspira á tener gran marina, y esta maderera es indispensable; porque 15. siglos que resiste sin corrupcion al agua, no se pueden suplir con ninguna otra; con todo por una inconsequencia propia de nuestra naturaleza apenas se pone un leve cuidado en el cultivo de ella. Dicen que de este bosque se sacarán muchas, y de una excelente calidad.

H O L A N D A.

En *Holanda* un Particular habia propuesto á SS. AA. PP. que convendria permitir la libre entrada de harenques , y abadejo , de las *Pesquerias de Dinamarca* mientras estuviesen prohibidas á los subditos de la Republica.

Su razon era ; que como el Abadejo sea el principal sustento de los esclavos de *Suriñan* , é importe tanto mantener este ramo de Comercio con la *Alemania* ; es de temer que la Republica pierda mucho, extraviandolo en otros, ó habiendo de buscar á sus esclavos alimentos mas costosos.

Sin embargo SS. AA. PP. loando su celo por el bien de la Patria , le han respondido , que no convenia ; y en orden al Abadejo no le han respondido. ¿Quién sabe si esto no será alguna antigualla?

F R A N C I A.

Las noticias de *Francia* son , que han entrado en *Marsella* desde el 23. hasta el 28. de Julio 11. Navios, de los quales uno vino de *Alicante* : y que se señalaba en la torre de *Tolon* un comboi , que se presumia ser el que se esperaba de levante , junto acaso con los que se esperaban de *Syria*, de *Smirna* , y de *Salonica*. En este caso el numero de Velas debia ser de 60. de las quales parece que se distinguian ya 40.

Del de *Argél* se tiene noticia que el 23. estaba en el Puerto de *Pomegue*.

De *Burdeos* salió el 21. el destinado para la *America* , compuesto de 120. Velas. Lo han escoltado los Navios de Rey el S. *Miguel* , y el *Ilustre* , y la *Ménagere* con otras 2. Fragatas , y 2. Cutters : el orden con que salió , y el buen tiempo que les hizo los dexa con las mayores esperanzas de un prospero viage.

Aunque la concurrencia de los Estrangeros á la feria de

de *Beaucaire* no habia sido como otros años, no por eso ha dexado de ser muy lucida, y luerativa. La mayor parte de los Mercaderes, y Compañias de *Mompeller* han vendido mas este año, que habian hecho ninguno de los antecedentes.

Sus mercancías consistian principalmente en telas; de drogas y especerías se ha vendido tambien á proporcion, y los cueros han alzado casi de un 25. por 100.

Finalmente los Mercaderes de sedas, y telas de seda no han quedado menos contentos que los demás.

Una relacion de las tres ultimas cosechas de vino de *Auxerre* trae, que en el pasado de 1777. se habian hallado existentes en esta Ciudad 12541. Muides (cada Muid contiene 280. azumbres); de los quales se habian vendido al Estrangero 7624. que el siguiente de 1779. se habian cogido 18047. y vendido al Estrangero 8514. y que en el de 1780. la cosecha habia sido de 13527. y se habian vendido al estrangero 4000. Si por otro lado no hubiera forma de sacarles este mismo dinero que ganan por este, ¿no es claro, que no se podria tratar con ellos? pues luego, &c.

Asi mismo dicen que habian entrado en Marsella felizmente los Convoyes avistados desde Tolon, sin que ni los primeros, ni los ultimos hayan tenido ningun mal enqüentro, por la vigilancia de los Capitanes que mandaban los Navios de S. M. El numero de Navios es 120. que venian parte de Argel, y Damiata, y parte de Salonica, y Constantinopla.

De Cete dicen que habia llegado alli el 5. de Agosto un Convoi Español de 51. velas, escoltado por 3. Corsarios de la misma Nacion, ricamente cargados, que venian de Beaucaire, y que el 7. se habian hecho á la vela para sus respectivos destinos.

Por la Aduana de París han pasado desde el 18. de Julio hasta el 10. de Agosto inclusive 72280. lib. de café, 7270.

7270. de azúcar, 1190. de cera, 5410. de aceyte de olivas, 23. toneles de aceyte de semillas, y 238. pipas, y 2. quartales de aguardiente, &c.

El precio del oro y la plata en esta Ciudad el 29. de Agosto era:

Oro de Portugal.....	732..	lib. sueld.	} el marco.
De Mexico.....	722.....		
Del Perú.....	716.....		
Plata de 11. din. 10. grs.....	54.....	10....	} el marco.
De 11. din.....	52.....	10....	
Pesos fuertes columnarios.....	48.....	17. 6.	

ESPAÑA.

Los credits de la España en la Corte de Marruecos son cada dia mayores. S. M. Marroquí habiendo nombrado por Alcayde de Tanger á *Ben-Abdelmelich*, y subordinado toda la Provincia de Fez, que ciñe la costa de Africa frente de Andalucía, le ha dado ordenes muy precisas para que de todos sus Puertos, y Bahías se acuda á los Navios Españoles con los socorros y ayudas, que hubieren menester, no solo contra los Ingleses y demás enemigos de los Españoles; sino hasta contra los mismos Moros de Argél.

Esta orden se ha publicado por las diligencias del hijo de *Abdelmelich*, quien con un destacamento de 20. Soldados ha penetrado aquellas montañas para publicarla.

Se hallará en la Librería de Pasqual Lopez, calle de la Montera, frente de San Luis.